

Jorge Pixley

Nicaragua en el *exilio*



Estuvo de visita en nuestra Casa "Mons. Angelelli", el viernes 1 de octubre, el reconocido biblista Jorge Pixley. Al día siguiente coordinó un taller bíblico en el Centro Ecueménico de Córdoba.

Jorge Pixley, es de la Iglesia Bautista y vive en Nicaragua, integra la redacción de RIBLA -Revista de Interpretación Bíblica Latinoamericana-, y es asesor del Curso Intensivo de Biblia, que durante el '99 se desarrolla en el Isedet, Buenos Aires.

Tiempo Latinoamericano: *¿Cuál es el momento que está viviendo hoy el pueblo nicaragüense?*

Jorge Pixley: Es un momento muy difícil, la economía crece, el mercado se activa pero expulsa cada vez más personas que no tienen lugar en la economía, no tienen trabajo, no tienen becas para estudiar. Entonces se dan fenómenos como el tráfico de drogas y las pandillas de niños, los crímenes, asaltos y secuestros de hacendados. Va en aumento la inseguridad en el campo y en la ciudad. En Nicaragua, según las Naciones Unidas, el 82 % de la población es pobre, quiere decir que la situación es muy dura a pesar de las mejoras en la economía. Las exportaciones y el producto bruto aumentaron pero las personas están en peores situaciones.

Tiempo Latinoamericano: *Y en este contexto cuál es el espíritu de los militantes sociales?*

Jorge Pixley: Hay un libro de José María Vigil que se llama "Cuando es de noche", esto quiere decir que

estamos pasando un período donde no se ve dónde anclar la esperanza. Y en este período creo que necesitamos aferrarnos a nuestras tradiciones evangélicas, a nuestra confianza de que finalmente Dios, que es el gobernador de última instancia en el mundo aunque no sabemos lo que está haciendo, nos asegura que esta noche no va a durar para siempre.

Tiempo Latinoamericano: *¿Cuál es la situación de las iglesias en Nicaragua?*

Jorge Pixley: Hay un crecimiento de las iglesias en Nicaragua, que se debe a una creciente ansiedad e inseguridad. No significa necesariamente un crecimiento en fortaleza espiritual. Hay comunidades que animan la fortaleza espiritual y damos gracias a Dios por ellas. Hay una continuación de las comunidades de base que crecieron durante la lucha contra los "Somozas" y continuaron durante el gobierno revolucionario, aunque ellas están muy menguadas y ya son personas ma-

yores en muchos casos. Hay nuevos grupos pentecostales en el campo, que en la mayoría de los casos son "escapistas" que buscan soluciones que no resuelven los problemas cotidianos. Pero las comunidades pentecostales tienen un sistema de solidaridad interna entre ellas que crea hermandad y que da redes para protegerse en momentos de enfermedad o desempleo. Así que aún esas iglesias que no tienen una visión de una sociedad alterna, de un Reino de Dios que podría construirse como la tuvieron las comunidades de base, sin embargo tienen grupos de apoyo que ofrecen algo a las personas.

Tiempo Latinoamericano: *El teólogo Víctor Codina afirma que los cristianos vivimos en Latinoamérica el "Exilio", ¿cuál dirías que es hoy la reflexión bíblica de las comunidades?*

Jorge Pixley: Creo que tiene bastante razón, hoy se vive el Exilio, pero también el Apocalipsis interesa mucho, porque se ve ahí la esperanza de que el mundo no sea cruel, como



Taller sobre el tema "Tres respuestas Bíblicas a la ideología del Mercado" asesorado por Jorge Pixley, el 2 de octubre de 1999 en el Centro Ecuménico Cristiano de Córdoba.

aparenta ser y que hay en el cielo, con Dios, una alternativa que es real y poderosa. Entonces creo que el exilio y las apocalípticas, que son las revelaciones de la acción de Dios, aunque no se vea en la tierra pero que está sucediendo en el cielo, para usar el lenguaje de la apocalíptica, son temas que motivan mucho a los grupos populares de estudio bíblico.

Tiempo Latinoamericano: No te voy

a pedir tu reflexión sobre el próximo milenio... pero sí ante el nuevo siglo que viene: ¿cómo piensas que va a ser la vida de los cristianos y sus desafíos?

Jorge Pixley: El siglo comienza bajo el signo del sistema global que lo domina todo y excluye a millones y millones de personas con hambre y miseria crecientes. Creo que una buena parte del milenio continuará así, no veo un cambio inminente en esto. Sin embargo esto no puede durar mucho, posiblemente una o

dos generaciones más. Se me hace difícil creer que se pueda seguir destrozando el medio ambiente al ritmo que se lo viene haciendo y destruyendo la comunidad humana a un ritmo todavía mayor, sin que algo pase para cambiarlo.

Tengo la confianza que eso no va a durar mucho. Pero por el momento está bien consolidado, por eso este es un momento para resistir en pequeñas comunidades, para organizarse no tanto para cambiar el mundo, donde los partidos políticos tampoco son una alternativa prometedora. La organización de grupos de estudio, de cooperativas son más prometedora porque así se van creando pequeñas células al interior del sistema global. Que están en el sistema pero que no son parte del sistema y se preparan para el día cuando el sistema no pueda ya controlarlo todo, que es un día que viene. ¿Cuándo? No lo sé, pero si no vamos creando en pequeñas comunidades esperanzas y prácticas alternativas no estaremos listos para cuando el sistema colapse.

Entrevista: Hugo Mamani

Fotos: Norma San Nicolás

Centro Ecuménico Cristiano de Córdoba

Al servicio del
Movimiento Ecuménico de Córdoba

Lima 266 - Tel. 4210251

TR **JO**
DICIONES

LIBROS • REVISTAS
ENCUADERNACIONES
PERIÓDICOS • FOTOCOPIAS
FOLLETOS

Obispo Trejo 459
5000. Córdoba
Tel. 0351-4242438
Fax 0351-4269778